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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
На Таймыре в этностойбище общины «Тыяха» сегодня закончился туристический сезон 

Нынешнее лето стало первым после длительного перерыва в посещении Таймыра 
туристами на пароходе. В этом году специально предназначенный для подобных круизных 
путешествий «Максим Горький» стал возить в низовья Енисея гостей из самых разных уголков 
страны. 

В этот визит на берег у стойбища «Тыяха» высадились около 30 туристов. Уже по 
дороге от берега к чуму, хозяева рассказали гостям о растительности, ягодах и грибах 
тундры, традициях своего народа и других аборигенов Таймыра. На вопросы любопытных 
туристов из Москвы, Санкт-Петербурга, Новосибирска и других городов России не переставая 
отвечали Тамара Яроцкая, Елена Евай, Сергей Сизоненко, Кристина Яроцкая - гости 
засыпали хозяев вопросами на самые разные бытовые и житейские темы. Но гвоздём 
программы стало знакомство со стадом северного оленя, которое специально подогнал из 
тундры Павел Яроцкий. 

Олени под управлением пастуха и оленегонных лаек кружили вокруг стойбища на 
радость гостям, приводя в восторг людей с «большой земли». Туристы имели возможность 
приобрести сувениры из бивня мамонта, оленьего рога, бубны, шкур северных животных, 
национальные наряды аборигенов, в которых можно было просто сфотографироваться. 
После некоторых ритуальных обрядов гости в финале по традиции встали в хоровод и вместе 
с хозяевами исполнили национальный танец «Хэйро». 

По словам представителей туристической компании, доставившей гостей на Таймыр, 
встреча на берегу в настоящем стойбище да ещё с оленями в естественных природных 
условиях является как раз той самой жемчужиной программы, ради которой люди и едут за 
Полярный круг. В следующий сезон визиты на Таймыр обязательно продолжатся. 

«Заполярная правда» 
 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Более 150 юных северян прошли по безопасному маршруту «Весело и безопасно» 

Первоклассники Дудинки с сотрудниками ГИБДД совместно с Городским домом культуры 
и представителем общественности провели акцию по безопасному поведению на маршруте 
«дом-школа-дом». 

В рамках «Декады дорожной безопасности детей» первоклассники Дудинской гимназии, 
школ № 1, 3 и 5 вместе с сотрудниками северной Госавтоинспекции и представителем 
общественного совета полиции Таймыра Юлией Рябинкиной прошли к ближайшим 
пешеходным переходам, расположенным вблизи школы. В этом году такая экскурсия на 
свежем воздухе была не просто познавательной, но и веселой. Вместе с инспектором по 
пропаганде Кристиной Стахневой в гости к первоклассникам пришли и непослушные мышата 
Сырок и Карамелька. Сказочные персонажи путали ребят, давали неправильные ответы на 
самые простые вопросы по безопасности дорожного движения. Но совместными усилиями 
первоклассникам удалось научить мышат элементарным правилам поведения на дороге, 
вблизи школы и на пешеходном переходе. 

24.мвд.рф 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Полномочный представитель Губернатора края на севере региона Сергей Батурин 
приступил к исполнению обязанностей 

Полномочный представитель Губернатора уже провел рабочую встречу с руководством 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. Глава Таймыра Евгений Вершинин 
доложил Сергею Батурину о текущем социально-экономическом положении территории. 
Помимо этого стороны обсудили вопросы, связанные с началом отопительного сезона и 
формированием бюджета, а также вопросы дальнейшего взаимодействия. 
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10 сентября Сергей Батурин встретился с исполняющим полномочия главы города 
Норильска Николаем Тимофеевым. Одним из основных вопросов обсуждения в рамках 
рабочей встречи был контроль и устранение последствий аварии на ТЭЦ-3 АО "НТЭК". Как 
отметил полномочный представитель Губернатора, необходимо, чтобы руководство 
муниципалитета детально проработало ситуацию и предприняло максимально возможные 
меры для недопущения повторения аналогичной аварии. Также на встрече обсудили 
актуальные вопросы по подготовке к зиме и формированию бюджета. 

Напомним, в начале сентября решением главы региона Сергей Батурин был назначен на 
должность полномочного представителя губернатора по Норильску и Таймырскому Долгано-
Ненецкому муниципальному району. В рамках рабочей встречи Губернатор края Александр 
Усс обозначил перед Сергеем Батуриным первоочередные задачи и основные направления 
работы. "Вам предстоит координировать работу краевых органов власти, муниципалитета, в 
том числе обеспечивать выполнение указов Президента и Губернатора по целому кругу 
вопросов на Таймыре и в Норильском районе. Это и обеспечение прав граждан, и работа по 
улучшению экологической обстановки – это касается и воздуха, и воды, и территории в 
целом", - отметил на встрече с Батуриным Александр Усс. 

«Красноярский край» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» обеспечивает учебные заведения Таймыра и Мурманской области 
средствами индивидуальной защиты 

С 1 сентября студенты  учебных заведений перешли  на очную форму обучения. 
Формат непосредственного общения диктует определенный «противоковидный дресс-код». 
Требования строги, но исполнимы. 

Компания «Норникель» помогает учебным заведения в регионах своей 
производственной деятельности в обеспечении необходимыми средствами индивидуальной 
защиты. 

Накануне, очередную  партию  СИЗ получил Норильский индустриальный  институт.  В 
рамках второго пакета мер по поддержке регионов присутствия  в борьбе с пандемией, 
компания передала институту четыре инфракрасных термометра, 30 медицинских 
бактерицидных облучателя на сумму более одного миллиона рублей и 100 тысяч масок почти 
на 2,5 миллиона, а также другие дезинфицирующие средства. 

«Это огромное подспорье в рамках того образовательного процесса, который мы 
ведем», – отметил в беседе с корреспондентом ТК «Северный город» проректор НГИИ 
Виталий Стеклянников. 
 В Мурманской области Норникель доставил СИЗы в Печенгский техникум.  Кольская 
ГМК отгрузила для учебного заведения 2 тысячи медицинских масок, 1 тысячу пар перчаток, 
30 литров антисептика и 50 аэрозольных дезинфекторов и теперь, благодаря помощи 
компании  учебное заведение  может выполнить все требования Роспотребнадзора. 

Также помощь оказана Мончегорскому колледжу. К 1 сентября сюда доставили 26 
тысяч масок, 4 тысячи пар перчаток, 130 литров антисептика для рук и около 100 литров 
средств для обработки поверхностей. 

НИА-Красноярск 
 
Росприроднадзор подал иск к «Норникелю» на 148 млрд рублей 

Енисейское межрегиональное управление Росприроднадзора подало иск к «Норникелю» 
в размере 148 млрд руб. о возмещении экологического ущерба, нанесенного в результате 
аварии на ТЭЦ в Норильске, сообщили в пресс-службе ведомства. 

«Направлен иск в Арбитражный суд Красноярского края о возмещении вреда, 
причиненного окружающей среде (ее компонентам) вследствие нарушения АО "Норильско-
Таймырская энергетическая компания" обязательных требований природоохранного 
законодательства. Исковые требования составляют 147 784 627 500 рублей», – сообщили в 
Росприроднадзоре. По ранее проведенной оценке ведомства, ущерб водным объектам 
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оценен в 147 млрд руб., почвам – в 738 млн руб. «Ведомости» запросили комментарий 
«Норникеля». 

В конце августа в Минприроды заявили, что рассчитывают решить вопрос по выплате 
«Норникелем» штрафа без суда. Однако 4 сентября руководитель Росприроднадзора 
Светлана Радионова сообщила, что компания так и не представила план рекультивации в 
Норильске и не выплатила сумму ущерба, которую сочла бы справедливой. Она пояснила, 
что на тот момент «Норникель» производил сепарацию водо-топливной смеси. Радионова 
выразила надежду, что компания все же ознакомит ведомство со своим планом 

Разлив топлива произошел на норильской ТЭЦ-3 29 мая. Тогда на проезжую часть 
дороги, ведущей к электростанции, разлилось около 20 000 т дизельного топлива. Они попали 
в почву и расположенные вокруг водоемы – две реки и озеро, обеспечивающие водой 
местных жителей. Как выяснила Генпрокуратура, авария произошла из-за просадки бетонной 
площадки и разрушения резервуара. 

На компенсацию ущерба от разлива топлива «Норникель» зарезервировал $2,1 млрд, 
оценив сами работы по ликвидации последствий аварии в 10 млрд руб. В компании считают, 
что полностью завершить программу очистки и реабилитации загрязненных после аварии 
земель удастся до конца 2023 г. 

Ведомости 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Процент прироста заболевших Covid-19 в Красноярском крае стал ниже и сравнялся с 
общесибирским 

Информационный центр по мониторингу ситуации с коронавирусом проанализировал 
рост заболеваемости Covid-19 в сибирских регионах за неделю с 5 по 11 сентября. 

Общее количество жителей, которым поставили диагноз «коронавирусная инфекция», по 
состоянию на 11 сентября возросло в Красноярском крае на 4%. За неделю показатель 
снизился на один пункт. Край остается на третьем месте среди регионов-«антилидеров» 
Сибири с самым значительным процентом прироста заболеваемости коронавирусом, но 
делит сразу с тремя субъектами. 

11 сентября на территории Красноярского края выявлено 18 038 человек с 
коронавирусом. Сегодня регион преодолел порог в 18 тысяч заболевших. Самый большой 
количественный прирост зарегистрированных случаев заболевания за отчетный период 
зафиксирован 5 сентября — 109 человек за сутки. Прирост продолжает постепенно 
ослабевать. 

Индекс прироста заболевших в целом по СФО за истекший период — 4%. Таким 
образом, общая картина в федеральном округе такая же, как в Красноярском крае. 

Кузбасс теперь делит «антилидерство» среди сибирских регионов с республикой Алтай, 
где показатель также 9%. Второе место по СФО — Томская область и республика Хакасия (по 
6%). На третьем сразу три региона: Алтайский и Красноярский край, а также Омская область 
(по 4%). 

newslab 
 

Правительство края представило осеннюю корректировку краевого бюджета 
В Законодательном Собрании края началось рассмотрение проекта закона о внесении 

изменений в краевой бюджет. 
Осенняя корректировка подготовлена на основе анализа исполнения бюджета за 

прошедшие восемь месяцев, ожидаемой оценки поступлений до конца года, а также с учетом 
дополнительных средств из федерального бюджета. 

Отличительной особенностью проекта закона является отражение решений, принятых на 
федеральном и краевом уровне, направленных на поддержку населения и отдельных 
отраслей экономики, пострадавших от распространения новой коронавирусной инфекции. 

В представленной корректировке доходы краевого бюджета в 2020 году увеличиваются 
на 10,9 млрд рублей и с учетом изменений составят 263,0 млрд рублей, расходы возрастают 
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на 17,9 млрд рублей и составят 289,6 млрд рублей. Дефицит прогнозируется на уровне 
26,6 млрд рублей. Основным источником финансирования дефицита краевого бюджета 
являются остатки средств на начало текущего года. 

Увеличение параметров бюджета происходит преимущественно за счет выделения 
федеральных средств, связанных с распространением эпидемии. Так, законопроект 
учитывает дополнительные средства федерального бюджета в размере 20,5 млрд рублей, из 
них почти половина – 10,2 млрд рублей на решения, принятые Президентом РФ в условиях 
неблагоприятной санитарно-эпидемиологической ситуации в стране (ежемесячные выплаты 
на детей в возрасте от 3 до 7 лет, стимулирующие выплаты медицинским работникам и 
работникам социального обслуживания, социальные выплаты безработным гражданам, 
создание и оснащение коечного фонда). 

Кроме того, за счет средств федерального бюджета предусмотрено увеличение 
расходов по иным направлениям: на осуществление дорожной деятельности в сумме 2,1 
млрд рублей, на обеспечение горячим питанием школьников младших классов – 0,6 млрд 
рублей, на предоставление субсидии на оплату ЖКУ для населения – 0,6 млрд рублей, на 
осуществление отдельных полномочий в области лесных отношений – 0,6 млрд рублей. 
Также федеральный бюджет предоставил нецелевую финансовую помощь в размере 5,5 
млрд рублей, которая частично компенсирует выпадающие доходы краевого бюджета, 
возникшие в условиях пандемии. 

В целом конъюнктурные изменения на валютных и сырьевых рынках (значительно 
снизилась стоимость нефти Urals и отдельных бюджетообразующих металлов), спад 
экономической активности и замедление инвестиционной деятельности, дополнительные 
льготы для поддержки отдельных отраслей экономики, малого и среднего бизнеса привели к 
снижению поступлений налоговых и неналоговых доходов краевого бюджета в размере 9,9 
млрд рублей по отношению к первоначальным планам на 2020 год. 

Корректировка бюджета предполагает увеличение расходов за счет собственных 
средств с целью решения основных социально значимых задач, в том числе за счет 
внутреннего перераспределения. В частности, в краевом бюджете предусмотрены средства 
на стимулирующие выплаты медицинским работникам (около 2 млрд рублей), на 
ежемесячные выплаты на детей (1,3 млрд рублей), а также на увеличение размера 
материальной помощи людям, оказавшимся в трудной жизненной ситуации. 

В целях финансовой поддержки местных бюджетов в территории края дополнительно 
будет направлено около 2,0 млрд рублей, из которых 1,0 млрд рублей – городу Красноярску 
для повышения финансовой устойчивости. 

Помимо этого, за счет средств краевого бюджета увеличивается финансирование иных 
социально значимых расходов на общую сумму 1,3 млрд рублей, в том числе на 
лекарственное обеспечение (500 млн рублей), санавиацию (200 млн рублей), отдельные 
меры социальной поддержки (300 млн рублей), защиту прав обманутых дольщиков (340 млн 
рублей). 

По словам заместителя председателя Правительства края – министра финансов края 
Владимира Бахаря, – пандемия коронавируса и сопутствующие этому экономические 
изменения, а также антикризисные меры оказали существенное влияние на доходы и 
расходы краевого бюджета. "Вместе с тем ежедневный мониторинг ситуации, взаимодействие 
с нашими крупнейшими налогоплательщиками, а также проведенная в крае работа позволяют 
говорить, что все социально значимые расходы и принятые обязательства будут выполнены", 
- отметил вице-премьер. 

«Красноярский край» 
 

Красноярские выборы прошли при невысокой явке 
В Красноярском крае в 20:00 завершилось голосование по выборам глав администраций 

и депутатов разного уровня. Как сообщили в краевом избиркоме, жалоб, влияющих на 
результаты голосования, комиссия не получала. 

Интерес избирателей оказался невысоким. В государственной автоматизированной 
системе «Выборы» явка указана на 18:00. Так, средняя явка на дополнительных выборах 
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депутатов заксобрания края в одномандатных избирательных округах в Ачинске и Норильске 
составила 13,5%. 

«На выборах в органы местного самоуправления уровня муниципальных районов и 
городских округов средняя явка на 18 часов составила 22%», — подсчитали также в 
избирательной комиссии Красноярского края. 

На выборах в ачинский горсовет к 18:00 проголосовало лишь 18,46% избирателей. В 
канский — 14,24%, в лесосибирский и сосновоборский — и вовсе 13%. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

В Красноярском крае в августе цены на товары и услуги начали снижаться. При этом 
сильнее всего подорожала гречка и апельсины. 

В Красноярском крае цены в августе по отношению к июлю снизились, но менее чем на 
один процент, — сообщили в Красноярскстате. 

При этом за год стоимость товаров и услуг выросла больше, чем на три процента. А с 
начала года цены увеличились больше, чем на два процента. 

Сильнее всего в августе подорожали: гречка — почти на 85%, апельсины — на 35%, 
«Линекс» — на 26%, «Метамизол натрия (Анальгин отечественный)» — на 23%, овсяные 
хлопья «Геркулес» — на 22%. 

АиФ Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Мурашко рассказал о ситуации с коронавирусом в России 
На территории Российской Федерации ситуация с заболеваемостью COVID-19 

стабильная, однако в некоторых регионах наблюдается рост числа случаев инфицирования 
коронавирусом нового типа. Об этом сообщил министр здравоохранения России Михаил 
Мурашко. 

Как уточнил глава Минздрава, изменения по числу пациентов в регионах связаны с 
возвращением людей из отпусков, а также с повышением активности. 

Мурашко подчеркнул, что необходимо продолжать соблюдать санитарно-
эпидемиологические правила, отметил важность вакцинации от гриппа. 

По словам министра, в настоящее время в медицинских учреждениях России остаются 
свыше 90 тысяч пациентов с коронавирусом COVID-19. 

13 сентября Роспотребнадзор сообщил о проведении более 40,6 миллиона тестов на 
выявление коронавируса в России. За прошедшие сутки в стране было сделано 355 тысяч 
тестов, сообщает РИА Новости. В России из-за подозрения на COVID-19 под медицинским 
наблюдением сейчас находятся 217 тысяч человек. 

Вести 
 

Все кандидаты от ЕР уверенно побеждают на выборах губернаторов 
Секретарь Генсовета "Единой России" Андрей Турчак заявил о победе кандидатов 

партии на прошедших в Единый день голосования губернаторских выборах. Его слова 
подтверждают данные Центральной избирательной комиссии РФ. 

"Все кандидаты от "Единой России" на выборах высших должностных лиц побеждают 
уверенно в первом туре", - заявил Турчак в воскресенье в ходе предварительного подведения 
итогов Единого дня голосования. 

По его словам, о победе выдвиженцев от "Единой России" свидетельствуют данные 
экзит-поллов и предварительные данные обработанных протоколов. 

Согласно первым данным ЦИК РФ, кандидаты от "Единой России" - действующие 
губернаторы и временно исполняющие обязанности глав регионов - лидируют на выборах во 
всех субъектах, где они выдвигались. Кандидаты от "партии власти" захватили лидерство и в 
таких "проблемных" регионах, как Иркутская, Архангельская и Ростовская области, где 
результат губернаторских выборов не был очевиден. 
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Так, врио губернатора Иркутской области Игорь Кобзев по итогам обработки 80,76% 
протоколов продолжает лидировать с 60,64% голосов; действующий губернатор Ростовской 
области Василий Голубев лидирует на выборах с 74,97% голосов после обработки 2,68% 
протоколов; врио губернатора Архангельской области Александр Цыбульский набирает 
68,86% по итогам обработки 20,35% бюллетеней. 

В борьбе за губернаторское кресло в Смоленской области "Единая Россия" не 
участвовала. Там, по результатам обработки 2,66% протоколов, действующий губернатор 
Алексей Островский (ЛДПР) набирает 64,1% голосов, обгоняя кандидата от КПРФ Андрея 
Митрофаненкова, набравшего 21,94% голосов избирателей. 

Кроме того, врио главы Пермского края Дмитрий Махонин участвует в выборах как 
самовыдвиженец, но его кандидатуру поддержала "Единая Россия". В Прикамье обработано 
71,32% протоколов, Махонин набирает 76,16% голосов. 

Глав региона в этом году выбирают в Севастополе, Чувашии, Коми, Татарстане, ЕАО, 
Пермском, Краснодарском и Камчатском краях, Иркутской, Калужской, Архангельской, 
Ленинградской, Костромской, Смоленской, Пензенской, Тамбовской, Брянской и Ростовской 
областях.  

INTERFAX.RU 
 

Правительство отменило 81% избыточных требований к бизнесу в рамках «гильотины» 
По состоянию на начало сентября кабмин прекратил действие большинства нормативно-

правовых актов, содержащих избыточные и устаревшие требования к бизнесу. Об этом 
«Известиям» рассказали в аппарате правительства. 

 «В рамках “регуляторной гильотины” отмене подлежит около 11 тыс. актов, из них 
утратившими силу признаны 81% — то есть 8 797», — сообщили там. 

Взамен отмененных обязательных требований до конца 2020-го предполагается принять 
значительно меньше — порядка 500, отметили в аппарате кабинета министров. Около 130 
составят нормативно-правовые акты (НПА) правительства России и более 350 — акты 
федеральных органов исполнительной власти. 

Сокращение числа НПА, содержащих обязательные требования, позволит упростить 
регулирование и улучшить деловой климат, уверены в кабмине. 

Там также заверили, что риск «правового вакуума», на который обращал внимание 
президент, исключен: на сегодняшний день уже принято 17 постановлений и издано 90 
ведомственных приказов, регулирующих различные сферы деятельности, а еще 63 находятся 
на рассмотрении. 

Над тем, чтобы не допустить «правового вакуума», а также применения некорректного 
регулирования, активно работает Минэк. В октябре ведомство внесет в аппарат 
правительства проект постановления, который обяжет профильные министерства и 
госкорпорации ежегодно проводить оценку новых обязательных требований к бизнесу, а 
также сформировать их перечни и опубликовать на своих сайтах. 

При этом такие реестры должны будут содержать в себе конкретные сведения — ссылки 
на положения НПА, описание лиц, обязанных их соблюдать, ответственность за нарушение, 
формы проверочных листов и разъяснения по соблюдению. 

Известия 
 

Названы регионы с самыми большими расходами на услуги ЖКХ 
Исследование выявило регионы России, жители которых больше всего тратят на услуги 

ЖКХ. Об этом сообщает РИА «Новости». 
Так, средняя российская семья в месяц тратит из бюджета на оплату жилищно-

коммунальные услуги примерно 4,8 тыс. рублей. 
При этом самые большие затраты на услуги ЖКХ выявлены у жителе Республики Коми. 

На втором месте по уровню затрат на оплату услуг ЖКХ находится Чукотский автономный 
округ. Следом за ним идет Магаданская область. 
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Самые минимальные траты на оплату жилищно-коммунальных услуг были 
зафиксированы в Москве, Дагестане и Ингушетии. 

«Газета» 
 

Новая реформа здравоохранения пойдет по сценарию пенсионной. Страховщики хотят 
больше полномочий, а Минфин старается освободить бюджет от медицинской нагрузки 

Пандемия поставила вопрос о новой реформе финансирования здравоохранения. Это 
признают и в парламенте, и в правительстве. Но варианты обсуждаются прямо 
противоположные – от ликвидации Фонда обязательного медицинского страхования (ФОМС) 
и перехода к полностью бюджетной системе планирования до предоставления максимальной 
свободы страховым компаниям. Как сообщили «НГ» во Всероссийском союзе страховщиков 
(ВСС), «страховщики должны получить возможность влиять на мотивацию медучреждений и 
обладать правом маршрутизировать пациентов». Кроме того, реформа здравоохранения, 
возможно, повторит путь пенсионной реформы. 

Во Всероссийском союзе страховщиков рассказали «НГ», как могла бы выглядеть 
обсуждаемая сегодня предстоящая реформа финансирования здравоохранения. 

Несмотря на то что в целом российская система здравоохранения соответствует 
ключевым признакам страховой модели (целевое финансирование, право пациентов 
выбирать, где им лечиться, и т.д.), «сегодня страховые компании не могут в полной мере 
влиять на тарифную политику или перераспределять медпомощь между медицинскими 
организациями с учетом качества их работы», сообщил вице-президент ВСС Дмитрий 
Кузнецов. 

И государство, по его словам, пытается компенсировать незавершенность страховой 
модели практиками административного управления. «Это приводит часто к неформальному 
распределению финансовых средств и ослаблению контроля, функционалы субъектов 
системы постоянно меняются от региона к региону», – пояснил он. 

Исправить ситуацию, по мнению ВСС, должен переход к полноценной страховой модели. 
«Страховщики должны получить возможность влиять на мотивацию медучреждений, 
участвовать в составлении их рейтингов и давать пациентам рекомендации по выбору 
клиники, – пояснил Кузнецов. – Они должны обладать правом маршрутизировать пациентов, 
чтобы стимулировать конкуренцию между лечебными учреждениями и обеспечивать 
повышение их эффективности». «Классические страховые принципы в системе 
здравоохранения – это еще и механизм страхования гражданской ответственности врачей», – 
добавил он. 

Из чего можно сделать вывод, что страховщики претендуют на более важную роль – не 
просто финансовых посредников, а оценщиков, контролеров, регулировщиков, от решений 
которых будет зависеть и положение медучреждений, и «маршрут» пациента. 

Это не единственный вариант преобразований. Другая крайность – ликвидация фонда 
ОМС и переход к полностью бюджетному планированию. Обращение с таким предложением 
ранее направил президенту Владимиру Путину лидер «Справедливой России» Сергей 
Миронов, о чем сообщала пресс-служба эсэров. 

Поводом для мозгового штурма стала пандемия, высветившая слабые места хронически 
недофинансированного отечественного здравоохранения. Многие проблемы приходилось 
решать чуть ли не в ручном режиме, на ходу заливая деньгами те дыры, которые 
образовывались в системе годами. 

За первое полугодие 2020-го расходы федерального бюджета на здравоохранение были 
увеличены более чем в два раза в годовом выражении (в сопоставимых ценах) – до 655 млрд 
руб., доля этих трат достигла 6,6% от всех бюджетных расходов. Затраты региональных 
бюджетов на здравоохранение увеличились за тот же период тоже почти в два раза – 
примерно до 800 млрд руб. При этом, как уточнили в Российском экономическом 
университете им. Г.В. Плеханова (РЭУ), «это только часть (40,8%) расходов на 
здравоохранение на региональном уровне – основной объем финансирования 
осуществляется за счет территориальных фондов обязательного медицинского 
страхования». 
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Как показал анализ Счетной палаты, в первом полугодии в бюджет ФОМС поступили 
доходы в размере 1,27 трлн руб., что на 22% больше, чем годом ранее. Доля безвозмездных 
поступлений, то есть межбюджетных трансфертов, в фонде увеличилась с прошлогодних 7 до 
20%. 

Глава Минздрава Михаил Мурашко ранее объяснил, что расходы государства на 
здравоохранение, которые осуществлялись в разгар пандемии, из системы ОМС покрыть 
невозможно, именно поэтому и выделялись средства из федерального бюджета. «Российское 
здравоохранение, основой которого является система ОМС, не ориентировано на жесткие 
условия пандемии, достаточно редкого явления, – пояснил «НГ» Кузнецов. – Чрезвычайная 
ситуация требует чрезвычайных мер, которые могут быть ненужными «в мирное время». 
Нельзя загодя запастись в невероятном количестве той или иной аппаратурой, которая может 
быть гипотетически востребована. Необходимо иметь гибко управляемую и пластичную 
систему». По оценкам Кузнецова, и власти, и медики, и страховщики сумели эффективно 
перестроить работу. 

Хотя о том, что все равно требуется реформа, высказались уже многие и в парламенте, 
и в правительстве. «Наша система здравоохранения выдержала экзамен ковидом. Но мы все 
должны извлечь объективные уроки, и в целом – по организации системы здравоохранения, и 
в частности – по медицинскому страхованию. Никто не отрицает медицинского страхования 
как такового. Но оно должно быть более эффективным», – заявила ранее спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко. Признавал это и министр здравоохранения. «То, что 
система ОМС должна трансформироваться, – однозначно. Информационные технологии 
должны прийти туда более глубоко, мы должны видеть сквозной систему расчетов, 
персонификацию, мы должны понимать, куда что уходит. Вопрос не идет об оптимизации, 
вопрос о том, чтобы понимать, где за что заплатил и какой результат», – пояснял Мурашко. 

А Счетная палата предложила обратить внимание на зарубежный опыт. Замглавы 
Счетной палаты Галина Изотова поясняла, что в других странах со страховой моделью 
обязанность по организации медицинской помощи и финансовая ответственность за 
результаты лежат на независимых страховщиках. В России же, как она поясняла, почти весь 
процесс планирования и организации медпомощи осуществляют субъекты РФ, а финансовая 
ответственность за результаты на 100% лежит на государстве. 

Опрошенные «НГ» эксперты предостерегают и от популизма, и от лоббизма и указывают 
на плюсы и минусы как полностью бюджетного планирования, так и максимальной свободы 
страховщиков. 

….При этом ранее Минфин уже предложил в своей методике сократить объем 
бюджетных ассигнований на здравоохранения на 2021–2023 годы на 8%, 9% и 15% 
соответственно. 

Недаром и некоторые эксперты вспоминают про добровольное медицинское 
страхование. «Оно должно стать доступным и популярным средством повышения качества 
медуслуг, – отметил Ордов. – Важно сразу предусмотреть рыночный механизм, сохраняющий 
инструмент страхования, так как иначе бюджет не сможет потянуть все ожидаемые нами 
расходы». 

И это, похоже, ключевой момент для реформаторов – проблема не столько в качестве 
медуслуг, сколько в ресурсах бюджета. Та же самая проблема стала ранее поводом и для 
повышения пенсионного возраста в стране. Оно преподносилось как способ существенно 
увеличить размер пенсий. Затем, однако, было сделано уточнение – в ходе такого 
пенсионного маневра бюджет постепенно освободится от пенсионной нагрузки. «Примерно к 
2030–2031 годам мы рассчитываем на почти полное обнуление трансфертов в Пенсионный 
фонд из бюджета, то есть Пенсионный фонд должен выйти на самоокупаемость», – сообщала 
вице-премьер Татьяна Голикова. 

Причем повышение пенсионного возраста оказалось все равно недостаточно. Ведь 
затем Антон Силуанов пояснил, что, «безусловно, помимо государственного пенсионного 
обеспечения граждане должны сами заботиться о том, чтобы при завершении работы 
получать достойную пенсию». Государство же даст им такую возможность, усовершенствовав 
накопительную пенсионную систему. 
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С этим, правда, возникли проблемы. Многострадальная концепция добровольно-
принудительного индивидуального пенсионного капитала трансформировалась в концепцию 
добровольного гарантированного пенсионного плана (ГПП). Законопроект о ГПП 
планировалось внести в Госдуму уже осенью этого года, сейчас его судьба покрыта мраком. 

Тем самым проведенная реформа сократила численность получателей пенсий, пособия 
увеличились, но этого все равно недостаточно, населению дали понять, что оно должно само 
дополнительно откладывать на старость средства – в фонды посредников. Но на каких 
условиях и с какими долгосрочными гарантиями – пока не ясно. Имея такой опыт, вполне 
можно предположить, что в том же ключе будет развиваться и новая реформа системы 
обязательного медицинского страхования. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Существует ли «проблема 2024 года»? 
Мне часто задают вопросы, ответы на которые можно будет узнать через достаточно 

длительный (для человека, естественно) срок. С одной стороны, такие вопросы просты для 
ответов, а с другой, если говорить серьезно, должны базироваться на каких-то фактах, на 
каких-то выводах, не просто бесспорных, а фундаментально правильных. Один из таких 
вопросов — это «проблема 2024 года» для России. 

Действительно, 2024 год для нас — не просто время окончания последнего 
президентского срока Владимира Путина, что бы по этому поводу ни говорили наши 
оппозиционеры, это время окончания многих мегапроектов, уже анонсированных и 
действующих в РФ. Время, когда согласно планам действующего президента, Россия должна 
во многом измениться. Если угодно, стать комфортной для проживания страной. 

Путин пойдет на следующий срок, воспользовавшись той поправкой в конституции, 
которую мы недавно приняли. Да что там на следующий срок, на два срока!.. 

Именно этим утверждением чаще всего пугают обывателя наши либералы. Образ 
«вечного» Путина раскручен до такой степени, что не только наши «борцы с режимом» сейчас 
в ступоре, но и западные. 

Авторитет и уважение к Путину-политику настолько велики, что практически нет в 
мировой политике лидера, который может противостоять ему на равных. Да и отношение 
народа России к своему лидеру можно увидеть на любых выборах, при любых опросах. Даже 
при принятии непопулярных решений рейтинг российского президента достаточно высок. 

Но давайте подумаем: реально ли это? Мне кажется, единственный вариант участия в 
следующих выборах для Путина — это крах той системы государственного управления, 
которую он строил последнее десятилетие. Если в стране к 2024 году не найдется лидера, 
который сможет заменить действующего президента… Но и в этом случае идти на 
следующий срок нецелесообразно. Ничего нового Путин предложить не сможет. 

Говоря о следующем сроке президента, наши оппозиционеры почему-то тщательно 
соблюдают закон о неразглашении личных данных. А это, учитывая возраст сторонников 
либерализма в России, достаточно важно. Напомню, 7 октября этого года Владимиру 
Владимировичу исполнится 68 лет! Соответственно, в 2024-м ему будет 72! 

Те из читателей, кто уже перешел в категорию пенсионеров, прекрасно меня поняли. 
После того как ты из «возраста жизни» переходишь в «возраст дожития», силы действительно 
начинают тебя покидать. И даже при использовании медикаментозных методов 
восстановления сил приходит понимание того, что «дерби трехлеток» тебе уже не выиграть. 

Не менее сложно будет в высшем эшелоне власти, в среде тех, кто непосредственно 
руководит важнейшими структурами государственного управления. Об этом тоже мало 
говорят. Мы привыкли, что появление на каком-либо саммите главы нашего МИДа — это 
всегда событие. Авторитет Сергея Викторовича Лаврова в мире, наверное, не меньше 
авторитета Путина. Само участие российского министра в каком-либо совещании или 
переговорах гарантирует интерес к событию во всем мире. 
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А между тем 21 марта этого года Сергей Викторович отметил свой юбилей — 70-летие! 
Если честно, меня поражает тот факт, что человек в таком возрасте сохраняет такую 
работоспособность. Одни только переезды чего стоят. Да и работа ничуть не проще, чем у 
президента. В 2024-м Лаврову будет 74 года! 

Другой ключевой министр — министр обороны Сергей Кужугетович Шойгу. Согласитесь, 
авторитет этого человека в мире тоже заслуживает большого уважения. Успехи российской 
армии во многом связаны именно с этим министром. Именно при нем армия вернула себе 
свой статус защитника народа и уважение народа. Между прочим, в этом году он тоже 
отпраздновал юбилей. 21 мая ему исполнилось 65 лет! К следующим выборам Шойгу будет 
69! 

Ещё один силовой министр, относительно молодой и перспективный Владимир 
Александрович Колокольцев. Значение министерства внутренних дел для сохранения 
стабильности внутри государства оспаривать глупо. Министр МВД молод на фоне других, но 
ему все-таки 59 лет… И будет 63 в 2024-м. 

Замминистра МВД, глава Росгвардии Виктор Васильевич Золотов. Сегодня Росгвардия 
— это далеко не внутренние войска СССР. Это реально боевые части, имеющие боевой опыт 
и практически постоянно ведущие боевые действия по ликвидации бандформирований на 
территории России. Генерал Золотов в этом году отметил свое 66-летие. Соответственно, в 
24-м году отпразднует 70-летие… 

И ещё одного силовика вспомню. Главу ФСБ Александра Васильевича Бортникова. 
Согласитесь, фигура влиятельная и значимая для России. Специфика службы затеняет 
деятельность этого министра, но никак не уменьшает его значение. 15 ноября родные, 
близкие и коллеги поздравят Александра Бортникова с 69-летием. 

Думаю, продолжать перечисление министров-ветеранов не стоит. За время своего 
правления Путин создал команду, которая прекрасно сработалась. Каждая сфера 
управляется действительно профессионалом. Но напомню то, о чем я писал выше. Возраст 
не щадит никого. Работоспособность снижается. Приходит время передавать бразды 
правления более молодому, более сильному. 

В принципе, мы уже увидели, как действует система подготовки руководителей высшего 
звена управленцев, которую создавал Путин. Незаметно для страны в целом большинство 
руководителей регионов было заменено на молодых. Никаких потрясений это не вызвало. А 
последний пример Хабаровска показал, что даже в экстремальных условиях молодые 
руководители вполне могут сохранять управляемость и стабильность региона. 

Думаю, что ближайшие годы станут временем выдвижения на первые роли молодых. 
Если этот процесс будет растянут по времени, такая замена вообще не вызовет каким-то 
системных изменений управления страной. Это и будет реальная преемственность власти. 
Гарантия стабильности страны после 2024 года. Система должна работать при замене 
элементов 

Говорить о 2024-м сегодня модно. Спорить модно. А главное, безопасно для 
собственного имиджа. Помните Ходжу Насреддина и его договор с эмиром? «Ведь за 
двадцать лет кто-нибудь из нас троих обязательно умрёт: или эмир, или ишак, или я. А тогда 
поди разбирайся, кто лучше знал богословие!» 

Лично для меня вопрос о том, будет ли 2024-й год каким-то потрясением для России, не 
стоит. Да, мы получим нового руководителя страны. Кто это будет? Увы, Россия могла более 
или менее точно ответить на этот вопрос только при самодержавии. В демократической 
России лидеры появляются и исчезают с бешеной скоростью. 

Вполне возможно, что будущий «Путин-2» уже известен нам. Возможно, он пока ещё 
руководит каким-то регионом или министерством. Это не важно. Главное все-таки — это 
стабильность и движение страны вперед. Честно скажу, «жабьи прыжки», когда мы рывком, 
при полном напряжении сил перепрыгиваем на другую кочку, впереди всех остальных, и 
сидим там, разглядывая проплывающих вперед без спешки иностранцев, надоели. 

Мы заслужили стабильность. 
КОНТ 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 11.09.2020 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 74,89  ▼ 0, 64 

EUR 88,68  ▼ 0, 63 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


